

**MOIS MISSIONNAIRE - Octobre 2023** 

Journée mondiale des missions - Dimanche 22 octobre



**Guide d'animation** 



# Cœurs brûlants... en marche!

Cette année, dans une série de catéchèses, le pape François nous appelle à développer cette dimension vitale pour l'Église qu'est la passion pour l'évangélisation! Le thème choisi pour la 97<sup>e</sup> Journée mondiale des missions (JMM), célébrée le 22 octobre prochain dans le cadre du Mois missionnaire, est: « Des cœurs brûlants, des pieds en marche » (Luc 24, 13-35), qui s'inspire du récit des disciples d'Emmaüs.

Dans son *message pour la JMM* de cette année, le Pape nous explique ce qui se passe dans le cœur des disciples missionnaires: leur « départ en toute hâte, pour partager avec les autres la joie de la rencontre avec le Seigneur, montre que "La joie de l'Évangile remplit le cœur et toute la vie de ceux qui rencontrent Jésus. Ceux qui se laissent sauver par lui sont libérés du péché, de la tristesse, du vide intérieur, de l'isolement. Avec Jésus-Christ, la joie naît et renaît toujours" (*Evangelii gaudium*, n° 1) ».

Alors en marche, tous les disciples missionnaires aux cœurs brûlants! La mission d'évangéliser toute personne et tout peuple nous appelle! « L'amour du Christ nous interpelle et nous pousse (cf. 2 Co 5, 14). [...] c'est cet amour qui rend toujours jeune l'Église en sortie, avec tous ses membres en mission », écrit le Saint-Père dans son message.

Mission foi (Œuvre pontificale de la propagation de la foi) vous offre plusieurs ressources pour raviver les cœurs à la Mission et animer chez vous le Mois missionnaire.

Consultez-les sur le site Web missionfoi.ca.

Nous vous offrons également des outils d'animation, des productions vidéo et diverses réflexions bibliques ou missionnaires via le site Web animissio.ca.

En ce Mois missionnaire, **prions**, **célébrons**, et **partageons** afin de soutenir la Mission universelle des baptisés et venir en aide aux plus de 1000 diocèses les plus pauvres du monde.

P. Yoland Ouellet, o.m.i.



#### PREMIER MYSTÈRE

#### L'Annonciation de l'Ange Gabriel à la Vierge Marie

«La parole de Dieu qui est annoncée, appelle à la conversion, et rend annonciateur » (Pape François, homélie du dimanche de la Parole de Dieu 2023). Dans le mystère de l'Annonciation, l'Ange annonce à Marie la parole; et par son « oui », elle adhère à la conversion et à la mission d'annonce, qui se prolongera dans la visite à Élisabeth. De plus, à la lumière du thème de la Journée mondiale des missions « Des cœurs brûlants, des pieds en marche », la finale de l'échange entre l'Ange et la Vierge n'illustre-t-elle pas qu'elle avait le cœur aussi brûlant que celui des disciples d'Emmaüs? Prions pour que l'appel de l'annonce trouve toujours de belles réponses articulées par la conversion et le zèle, à l'instar de la Vierge Marie.

#### **DEUXIÈME MYSTÈRE**

#### La Visitation de Marie à sa cousine Élisabeth

Le point de méditation évident et commun de ce mystère, en contexte de mission, est «l'Église en sortie ». « Comment sortir ? » devrait davantage nous intéresser, sous l'insistance du Saint-Père qui distingue mission et prosélytisme. La sortie de Marie vers Élisabeth nous enseigne tout : Marie ne va pas vers Élisabeth en pensant à elle-même, mais à Élisabeth qui est enceinte. Elle ne fait pas sa publicité de Mère de l'Emmanuel, Élisabeth le constate par elle-même. Marie rend grâce à Dieu par le « magnificat ». Bel exemple de sortie : mettre en avant Dieu et les autres plutôt que nous-mêmes, dans la mission. Prions pour l'obtention de cette grâce.

#### TROISIÈME MYSTÈRE

#### La Naissance de Jésus dans la grotte de Bethléem

La prière du Saint-Père est que la récompense des disciplesmissionnaires réside dans la joie de porter la Bonne Nouvelle, conscients des peines et des difficultés de leurs divers contextes, particulièrement dans les milieux sévis par la pauvreté, la misère et les guerres. Méditer la naissance de Jésus au sein d'une bergerie devrait nous réconforter et raviver notre zèle. Jésus en tant que « modèle de l'annonce » se montre dès sa condition de naissance dans la pauvreté. Puisse la Vierge Marie intercéder pour nous à cet effet.

#### **QUATRIÈME MYSTÈRE**

#### Jésus est présenté au Temple par Marie et Joseph

Le fruit le plus connu de ce mystère est la pureté du corps et de l'esprit. En langage de mission, il s'agit d'exemplarité: Jésus est le modèle des disciples-missionnaires, qui devraient être, eux-mêmes, exemples dans le monde et pour le monde. Dans la catéchèse du pape François sur la passion pour l'évangélisation (2°), il nous invite à vivre l'intimité avec Jésus, Bon Berger (Jn 10), sans qui nous ne pourrions rien faire (Jn 15, 5), encore moins être des bergers exemplaires. Cultivons l'intimité avec Jésus dans la prière, afin d'être des exemples dans le monde et pour le monde.

#### CINQUIÈME MYSTÈRE

#### Jésus est retrouvé dans le Temple

Jésus, qui est recherché par ses parents en chemin, est retrouvé au Temple, le lieu où est annoncée et enseignée la Parole de Dieu. Il répond être occupé aux affaires de son Père: donc Jésus, Parole de Dieu, en fait sa priorité. Le Pape nous enseigne dans ce sens, en parallèle avec les disciples d'Emmaüs, que la connaissance de l'Écriture Sainte est nécessaire pour connaître et annoncer le Christ. Prions pour que nous anime l'amour de la Parole de Dieu et pour la promotion de toute œuvre d'évangélisation.

«Sainte Marie de la route, Mère des disciples-missionnaires du Christ et Reine des missions, priez pour nous.»

- Pape François

## Réflexions sur les Évangiles des dimanches d'octobre 2023

Pour les bulletins paroissiaux, homélies, etc.

Par l'abbé Alexandre Kabera

#### Dimanche 1er octobre 2023

« Mon enfant, va travailler aujourd'hui dans ma vigne » (Mt 21, 28)

Nous commençons le mois d'octobre, le Mois missionnaire. Se référant au contexte des disciples d'Emmaüs après la résurrection du Seigneur, le pape François nous donne comme thème: « Des cœurs brûlants, des pieds en marche » (cf. Lc 24, 13-35). Des cœurs brûlants « tandis qu'il nous expliquait les **Écritures** ». La Parole de Dieu éclaire et transforme le cœur dans la mission. Dans son message pour la Journée mondiale des missions (JMM), le Saint-Père dit: « Aujourd'hui, comme autrefois, le Seigneur ressuscité est proche de ses disciplesmissionnaires, et il marche à leurs côtés, surtout lorsqu'ils se sentent perdus, découragés, effrayés face au mystère d'iniquité qui les entoure et qui veut les étouffer. Le Seigneur est plus grand que nos problèmes, surtout lorsque nous les rencontrons dans l'annonce de l'Évangile au monde, car cette mission, après tout, est la sienne et nous ne sommes que ses humbles collaborateurs, des "serviteurs inutiles" » (cf. Lc 17, 10) (1. «Des cœurs brûlants », message du Saint-Père François pour la Journée mondiale des missions 2023).

Dans l'Évangile d'aujourd'hui, le Seigneur Jésus attire l'attention sur le fait de faire la volonté de Dieu et sur la lutte avec soi-même. L'enfant qui dit non à son père, puis s'exécute, vaut mieux que celui qui dit oui, mais n'obéit pas. Car une personne humaine digne de ce nom se juge à ses actes, non à ses intentions changeantes. En effet, la foi est plus un « agir juste » qu'un « penser juste ». Avec ces paroles, « Mon enfant, va travailler aujourd'hui dans ma vigne », Jésus invite à être, dans la Mission, une Église accueillante aux pécheurs que la conversion a touchés. Une Église aussi qui invite tout le monde au travail dans la vigne du Seigneur!

Cette année, le pape François a donné un cycle de catéchèse consacré à un thème urgent et décisif pour la vie chrétienne: la passion pour l'évangélisation, c'est-à-dire le zèle apostolique. Il s'agit d'une dimension vitale pour l'Église: la communauté des disciples de Jésus naît en effet apostolique, elle naît missionnaire. Sans zèle apostolique, la foi se flétrit. La mission est en revanche l'oxygène de la vie chrétienne: elle la tonifie et la purifie. Durant tout le Mois missionnaire, commençons alors un parcours pour redécouvrir la passion évangélisatrice, en partant des Écritures et de l'enseignement de l'Église, pour puiser le zèle apostolique à ses sources. Puis, approchonsnous de quelques témoins qui ont ravivé la passion de l'Évangile dans l'Église, comme Thérèse de l'Enfant-Jésus,

François d'Assise, Jean XXIII, Jean-Paul II, afin qu'ils nous aident à rallumer le feu que l'Esprit-Saint veut faire brûler toujours en nous (cf. Pape François, catéchèse 2023, n° 1. L'appel à l'apostolat).

#### Dimanche 8 octobre 2023

«Le royaume de Dieu sera donné à une nation qui en rendra les fruits » (Mt 21, 43)

#### Dimanche 15 octobre 2023

« Il envoya ses serviteurs appeler à la noce les invités » (Mt 22, 3)

#### Dimanche 22 octobre 2023

«Rendez donc à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu» (Mt 22, 21)

Ce dimanche de la Journée mondiale des missions a pour thème: « Des cœurs brûlants, des pieds en marche » (Lc 24, 13-35). Le pape François s'émerveille de la jeunesse éternelle d'une Église toujours en sortie. Dans son message pour cette journée, il dit: «L'image des "pieds en marche" nous rappelle une fois encore la validité permanente de la *missio ad gentes*. la mission, donnée à l'Église par le Seigneur ressuscité, d'évangéliser toute personne et tout peuple jusqu'aux extrémités de la terre. Aujourd'hui plus que jamais, l'humanité blessée par tant d'injustices, de divisions et de guerres, a besoin de la Bonne Nouvelle de la paix et du salut dans le Christ ». Le pape François nous explique que les Œuvres pontificales missionnaires sont enracinées dans un double amour à savoir celui du Christ pour nous et notre amour pour le Christ: «Chacun peut contribuer à ce mouvement missionnaire: par la prière et l'action, par des offrandes d'argent et de souffrances, par son témoignage. Les Œuvres pontificales missionnaires sont l'instrument privilégié pour favoriser cette coopération missionnaire sur le plan spirituel et matériel. C'est pourquoi la collecte des offrandes de la Journée mondiale des missions est dédiée à l'Œuvre pontificale de la propagation de la foi » (3. «Les pieds en marche », Message du Saint-Père François pour la Journée mondiale des missions 2023). [...] Voir la suite sur le site Web.

#### Dimanche 29 octobre 2023

« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu et ton prochain comme toi-même » (Mt 22, 37-39)

#### **SUBSIDES 2022**

## Collectes des Œuvres pontificales missionnaires au Canada

DIMANCHE MISSIONNAIRE FRANCOPHONE		
Amos	3 3 3 6	
Baie-Comeau	2953	
Bathurst	6923	
Chicoutimi	5 412	
Edmundston	5 604	
Gaspé	4667	
Gatineau	420	
Grouard-McLennan	_	
Hearst-Moosonee	2603	
Joliette	6 433	
Moncton	9 450	
Montréal	85 256	
Nicolet	8262	
Ottawa-Cornwall	12 660	
Québec	57 725	
Rimouski	2826	
Rouyn-Noranda	5 13 3	
Sault-Sainte-Marie	7 400	
Sherbrooke	28 376	
Saint-Boniface	17 049	
Saint-Hyacinthe	34 085	
Saint-Jean-Longueuil	5800	
Saint-Jérôme-Mont-Laurier	5098	
Saint-Paul	7883	
Sainte-Anne-de-la-Pocatière	4208	
Timmins	5849	
Trois-Rivières	3 8 3 5	
Valleyfield	9359	
Autres diocèses	240	
TOTAL	348 845\$	

mission &	Œuvre pontificale de la propagation de la foi
ГОЛ	de la foi

DIMANCHE MISSIONNAIRE ANGLOPHONE		
Antigonish	7927	
Calgary	140 888	
Charlottetown	13869	
Churchill-Hudson Bay	_	
Corner Brook and Labrador	4 3 3 1	
Edmonton	64120	
Grand Falls	4422	
Grouard-McLennan	_	
Halifax-Yarmouth	5 000	
Hamilton	57 500	
Kamloops	_	
Keewatin-Le Pas	909	
Kingston	33 724	
London	71000	
Mackenzie-Forth Smith	2065	
R.C. Military Ordinary of Canada	1617	
Nelson	26740	
Ottawa-Cornwall	85379	
Pembroke	12 4 2 1	
Peterborough	19 26 6	
Prince Albert	3718	
Prince George	4 2 4 5	
Regina	33 350	
St. Catharines	27 8 2 7	
St. John's, NL	8003	
Saint John, NB	9937	
Saskatoon	21198	
Sault Ste-Marie	28774	
Thunder Bay	9 000	
Toronto	451 809	
Vancouver	227 369	
Victoria	8839	
Whitehorse	1740	
Winnipeg	1776	
TOTAL	1 388 763 \$	



Merci aux nombreux bienfaiteurs et bienfaitrices qui ont répondu à notre collecte de fonds.

Merci pour votre grande générosité!

AUTRES CONTRIBUTIONS		
PRÉTRES DE DEMAIN	Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre	961206\$
Mond'Ami	Œuvre pontificale de l'enfance missionnaire	319 344 \$



#### Quête de la Journée mondiale des missions

La quête universelle de la Journée mondiale des missions est unique en son genre: son fruit est réparti dans le monde selon les besoins des diocèses les plus pauvres. Tous y participent, et elle permet le fonctionnement des diocèses pauvres. La quête universelle donne à ces églises plus pauvres les moyens pour assurer la formation des catéchistes, soutenir les vocations sacerdotales, promouvoir l'éducation, la santé, etc. C'est donc un outil de fraternité et de partage entre tous les diocèses. De plus, elle permet de soutenir l'effort permanent de l'Église universelle pour annoncer l'Évangile à toutes les

nations. Ce mandat reçu du Christ est porté par tous les baptisés, coresponsables de la mission universelle en Afrique, en Asie, en Amérique du Sud, en Amérique centrale, en Europe et en Océanie.

#### **Statuts des Œuvres pontificales missionnaires** (OPM)/Vatican — Chapitre 2, article 8

Les évêques sont invités à demander aux responsables des œuvres catholiques et aux chrétiens de renoncer, durant toutes les célébrations de cette journée spéciale, aux collectes à caractère particulier. Ils devront s'assurer que les collectes de la Journée mondiale des missions soient exclusivement attribuées au Fonds universel de solidarité et ainsi encourager leurs prêtres et leurs laïcs en ce sens. (Art. 8)

#### Qu'est-ce que Mission foi?

Présente dans 120 pays, cette œuvre pontificale est la plus importante du Vatican à soutenir l'action missionnaire des Églises les plus pauvres. Elle développe une grande solidarité avec la mission universelle d'évangélisation par la prière et le partage. Elle est responsable de la quête de la Journée mondiale des missions, une occasion de célébrer la mission de tous les baptisés.

#### Subsides envoyés en 2022

CONTRIBUTION DU CANADA FRANCOPHONE		
Fondation <i>Domus Missionalis</i> — Italie	209784	
Burundi	278 942	
Madagascar	412872	
Inde	290 851	
Pontificium Opus A Propagatione Fidei	57 5 5 1	
Total partiel	1 250 000 \$	
Intentions de messe	2 660 \$	
TOTAL DU SECTEUR FRANCOPHONE	1252660\$	

CONTRIBUTION DU CANADA ANGLOPHONE		
Ghana	25 468	
Gambie	117611	
Tanzanie	276 349	
Zambie	538 382	
Fondation <i>Domus Missionalis</i> — Italie	202 164	
Pontificium Opus A Propagatione Fidei	55 467	
TOTAL DU SECTEUR ANGLOPHONE	1 215 441\$	

TOTAL DES DEUX SECTEURS 2468 101\$

## Outils d'animation missionnaire pour le Mois missionnaire disponibles gratuitement sur le site Web missionfoi.ca

- Le Message du pape François pour la Journée mondiale des missions
- Le Guide d'animation du Mois missionnaire (6 pages)
- L'affiche du Mois missionnaire
- La prière du Mois missionnaire
- Les réflexions des récits d'évangile des dimanches d'octobre
- Les vidéos d'animation et de témoignages
- Les 31 méditations des lectures de chaque jour du mois
- Le Rosaire inspiré du pape François

### Matériel gratuit à commander en français ou en anglais

(voir bon de commande)

- L'affiche
- La prière pour le Mois missionnaire et pour le CAM6
- Les enveloppes pour la quête





175, rue Sherbrooke Est, Montréal (Québec) H2X 1C7 Canada Téléphone: 514 844-1929 - Sans frais: 1 866 844-1929

Télécopieur: 514 844-0382 Courriel: info@opmcanada.ca